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每一座城市，都会有些精彩的角落，活力
潮涌，肆意生长。

鸟瞰杭州钱江世纪城，城市CBD中高楼
林立。这片繁华之中，一座大楼显得很有“个
性”——

地处奥体板块的新世界·丽晶国际，建筑
面积 27.5 万平方米，两幢庞大的主楼相连，
外立面呈现少见的“S”形。208米高的楼体，
由墨绿色的玻璃块密密麻麻、层层叠叠堆垒
而起。

站在一楼抬头仰望，丽晶国际体量逼
人。但更令人震撼的是它的“标签”：“2000
元就能住在 CBD”“高档小区、安全性高、杭
漂年轻人的第一个家”“杭州网红大楼”⋯⋯
被打上五花八门标签的丽晶国际，像是一个
时代现象折叠的多义空间。

形形色色的年轻人汇聚其间，不少人从
事的正是近几年崛起的直播、电商、短视频等
新经济行业。记者带你“直闯”丽晶国际，走
进这个“潮部落”，去观察他们的酸甜苦辣，看
看风口上飞扬的梦想到底是什么颜色。

留杭首站
年轻人用脚投票的人气

丽晶国际的住户、1998年出生的张恩宇
约见记者的第一个地点，很符合她的潮人身
份 ，就 在 杭 州 最 繁 华 的 商 业 区 湖 滨 银 泰
in77。她的出场更潮。只见一个英姿飒爽的
女郎，像从二次元世界里破壁而来，穿着一套
仿关羽风格的唐制甲胄，推着一个旅行箱就
出现在我们面前。这天是寒冷的“情人节”，
她带着助手来拍摄甲胄推广视频。从地铁站
一出来，酷飒的造型让不少路人驻足。

“我是江苏人，2019年来杭州的，丽晶国
际是我在杭州的第一个落脚点。”张恩宇说。
她养了一只阿拉斯加犬，丽晶国际的房子有
大阳台，楼下还有绿化公园，对养狗人士很友
好。杭州服装电商产业发达，从事平面模特
的张恩宇常到这里出差，次数多了，她索性就
从江苏搬过来了。

来杭第二年，在西湖边的一场汉服活动
中，张恩宇第一次接触到中国甲胄。“我觉得太
酷了！”那次活动后，她和甲胄爱好者成立了一
个“女团”，护士、宝妈、甜品师⋯⋯各行各业的
人聚集在一起。渐渐地，张恩宇接触到了越来
越多专业的甲胄设计师。“一套甲胄的价格一
般在万元以上，爱好者的年龄也多在三四十岁
左右，而我想把甲胄推广到更多的年轻人当
中。”张恩宇成立了国潮甲胄品牌“飒沓流星”，
请上海铸甲师玉麒麟进行设计，在海宁的工厂
生产，在杭州进行商品拍摄、直播带货等。

“我们的甲胄价格定在 4000 元左右，最
近我身上的这套唐甲就卖得不错。”她说。

从今年开始，张恩宇的工作重心，已经从
模特转移到了品牌主理人。每天晚上，她都
会在丽晶国际开抖音直播介绍甲胄的形制、
穿法等，经常会播到半夜两三点。第二天，她
再和助理整理粉丝反馈，调整选品和直播内
容等。辛苦吗？“做你自己喜欢的事情，是不
会辛苦的。我最爱的直播时间，就是甲胄铁
粉聚集的凌晨两三点。”

现在，张恩宇和弟弟一起住在丽晶国
际。“弟弟算是毕业后跟着我来的。”张恩宇
说，只不过弟弟从事的是朝九晚五的工作，而
自己的工作时间比较灵活。

许许多多像张恩宇姐弟一样选择丽晶国
际作为留杭第一站的年轻人，为丽晶国际带
来了汹涌的“人气”。作为这份“人气”最初的
见证者，徐建芳很是感慨。

徐建芳是土生土长的萧山人。在他的记
忆中，眼前车水马龙的都市区，多年前还是利
二村的江边沙地。2010年，时任利二村村委
会主任的徐建芳，参与了丽晶国际脚下这块
土地的出让交易。隔年，施工队进驻。2015
年，丽晶国际正式交付。

“一开始，丽晶国际的房子并不好卖。”徐
建芳说，转折发生在2016年。当年4月，杭州
地铁2号线钱江世纪城站正式开通；9月，杭州
国际博览中心作为G20杭州峰会的主会场亮
相。打造“创新活力之城”，G20 杭州峰会的
举办，点燃了杭州进一步跨越发展的热情。

峰会过后，钱江世纪城基础设施、公共配
套等愈发现代化，丽晶国际幸运地成为与地铁
站“零距离”的楼盘，许多公司纷纷入驻周边新
建的保亿中心等写字楼。极大的交通便利、吸
睛的楼宇外观、繁华的周围商圈⋯⋯商务公寓
性质的丽晶国际吸引了一大批房产投资客和
租户。江苏、湖南、台湾等来自全国各地赴杭
打拼的人们纷纷涌入这座大楼，他们中有人在
电商行业摸爬滚打，有人在附近的酒吧认真工
作，有人在销售行业兢兢业业⋯⋯

近几年的寒暑假和毕业季，丽晶国际的
居住人数都会发生较大波动。许多处在毕业
季的大学生，会把丽晶国际当作是安居杭州
的第一个暂时停留地，找到合适的工作后，再
搬离这里。晴天，站在一楼抬头仰望，丽晶国
际上千个规整的玻璃格子里，齐刷刷晒出了
花花绿绿的被单和衣物，很是壮观。

人来人往，潮起潮落。潮涌，恰是活力的
象征。利二村的常住人口从2010年的2400
余人，增长到了现在的 4.5 万人。已经是利
二社区党委书记的徐建芳感慨：“前几年离开
利二村的人再回来，一定会惊讶于人气为这

里带来的天翻地覆的改变。”

卧虎藏龙
装下光怪陆离的梦想
第一次走进丽晶国际的人，大部分会迷路。
相连的两座大楼，形成了回环曲折的走

廊。暖色调的灯光，让这座“迷宫”有点温
馨。记者在物业工作人员的带领下，通过与
公安系统直接相连的人脸识别闸机，很快来
到一扇富丽堂皇的大门前。

推门而入，是一个高约 5 米的大 LOFT，
很像走进了某个商场的服装店。落地窗前，
1997 年出生的主播雯雯正在进行直播准
备。“我是温州乐清人，来杭州做销售和主播
已经三四年了，但今天是我第一天来这里工
作。”雯雯告诉记者。

没过一会，雯雯的老板陈怡斐出现了，已
经是两个孩子母亲的女老板看起来就像二十
岁出头。陈怡斐也是温州人，她的家族大部
分都在从事服装相关产业，如国内女装品牌

“MO&Co”的老板就是陈怡斐的堂姐。
“我大学在新加坡莱佛士设计学院主修

服装专业，回国后在广州 MO&Co 实习过一
段时间，后来一直在做设计工作。”陈怡斐
说。起步创业，父母帮她买下了纽约环保时
尚品牌“DDCLAB”，开始自立门户。

2020 年，陈怡斐在温州老乡的介绍下，
购置了丽晶国际的五套房产，其中一套用来
自住，两套打通作为 DDCLAB 品牌工作室，
一套作为服装打样间，剩下一套用来出租。

DDCLAB目前在线下拥有一家门店，前
两年主要通过淘宝达人主播呼呼带货销售。
有时候，陈怡斐也会出现在直播间介绍产品，
或者被主播连线砍价，她在直播间还收获了
一个“大小姐”称号。

现在，“大小姐”就坐在记者眼前，并倒好
了一杯白茶递过来。“我们品牌的服装和香港
理工大学团队合作，从面料开始就介入研
发。”陈怡斐告诉记者，自己一天的日程“卡”
得很满：每天上午和面料商对接、和工厂对
接，进行试款、改版、质检等，有时也会去专柜
转一转；下午则会和主播对接、进行选款、搭
配等；晚上要配合直播工作到凌晨两三点，直
播结束还要进行复盘，有时候入睡都在凌晨
四点了。最近，DDCLAB正在尝试抖音平台
主流的直播方式店播，雯雯就是因此而来。

语速飞快、信息量极大，这是与陈怡斐对话
时，记者留下的印象。她说，就算是这样忙，每
周她还会挤出时间来陪伴孩子，也会忙里偷闲
追古装剧，最近正在看《显微镜下的大明》。偶
尔，她还会和楼下的邻居张恩宇一起打打麻将。

“我们有一个群，叫作‘丽晶友爱大家
庭’。”在陈怡斐看来，丽晶国际是一栋“卧虎
藏龙”的大楼。比如，楼下的张恩宇做的甲胄
就挺酷；自己经常路过的一户人家，居然是抖
音上小有名气的策划公司；她还碰到过宅男

在楼里创业研发各种形制的马桶刷⋯⋯
浙江人王磊（化名），被人们称为丽晶国

际最大的房东之一。他从 2017 年开始收购
丽晶国际的房屋，见证了它们从毛坯房变成
如今光鲜亮丽的样子。“2018年的时候，丽晶
国际曾有四五百家公司入驻。”王磊说。

杭州万科物业服务有限公司片区经理杨
威威告诉记者，据物业统计，目前丽晶国际内
除了住户，25%为入驻企业，这些企业大部分
和直播带货有关。“工作日你站在大楼入口，
也会看见人流像潮涌一样。每天的人流量高
峰在早上的七八点钟和下午的五六点钟。”杨
威威说，“这批人一部分是来丽晶上班的，一
部分是从丽晶出去工作的。”

人潮汹涌，梦想和热情也在涌动。丽晶
国际静默无言，它每天见证逾万人为追梦奔
忙的脚步，也记得一个个深夜不曾疲倦的灯
火；它见证年轻人接近梦想的心跳，也记得他
们追梦的艰辛。

转身还是坚守
充满可能的明天

丽晶国际里有一家由三个 95 后成立的
短视频策划公司。风口上的公司，应该有全
新的故事。但记者没料到的是，这会是一次
被婉拒的采访。

这家公司在抖音上有账号，专门记录他
们的创业和工作日常。看视频，创业第一个
月，他们在杭州的地铁口租了一个两室一厅
的小房子拍视频。创业第 9 个月，他们二次
扩招，业务往全国发展，也决定搬到更大的办
公室——他们因此来到声名在外的丽晶国
际。在这里，他们继续自己的创业之路。

走到今天，两年过去，他们已与数百个大
牌厂商进行过合作，孵化的演员艺人 IP 冲上
过抖音热搜榜第一，在多个平台产出了爆款
热搜，收获了数十亿流量。

在创业视频里，他们说：“我们的初心，是
做一支靠谱友爱、氛围好的短视频团队，庆幸
我们做到了，谢谢杭州，谢谢我们自己。”

记者联系到创始人之一小彭（化名），在
说明来意后，她的态度由热情转为犹豫：“对
不起，我们马上要搬家了，我们有点害怕和丽
晶‘捆绑’在一起。”

为什么有年轻人陆续离开？一方面，是
丽晶国际周边崛起了更多新的现代化楼宇可
供追逐梦想的年轻人选择。丽晶国际交付至
今，已经8年。如今，站在丽晶国际内向东望
去，每到夜晚，它背后新建成不久的山水时代
大楼都会灯火通明，里面的直播产业正像藤
蔓一样快速生长。潮起潮落，曾经依靠摩登
外观、便利交通及集聚效应而崛起的丽晶国
际，正在经历阵痛转型。

王磊不讳言个中缘由。前几年，随着丽晶
国际杭州“网红第一楼”的名声越来越响，一方面
吸引了越来越多在风口创业的年轻人，但另一

方面，因为人气也驱动部分房东为逐利而大改
群租房，加上“一些短视频博主为博眼球夸大其
词”，“网红楼”的声誉受到影响。

在群租房人口入住高峰期，丽晶国际曾有
过三万余名住户。人气大了，安全隐患也来了。
在片区民警俞凯航看来，人多，就意味着“事”多。

2021年，从岗位技能比武中获胜的俞凯
航，被调来管辖丽晶国际所在片区。杨威威
说，万科物业团队接手丽晶国际时，挑选的
93 人也都是经过抗压测试的精兵强将。他
们共同面对的，是丽晶国际进入消防安全隐
患专项整治的关键时期。

“刚来时，我真的是一脸懵。”俞凯航说。
丽晶国际居住人数多、流动性大，彼时租住纠
纷也很多，让初来乍到的他忙活了好一阵。
高峰时，他曾在一个凌晨接到过 5 个工作电
话，都来自丽晶国际。

2021 年 5 月开始，当地派出所与社区、
物业三方联动，针对原先丽晶国际业态繁杂、
人员复杂的情况，开展大规模排查。他们以
扫楼、电话登记等方式，掌握丽晶国际一万余
常住人口的信息，并使用“钉管家”实时分类
管理，严格控制群租房数量。原先的楼内业
态也进行了规范梳理，如酒吧等被清退。

与此同时，丽晶国际的楼宇数字化管理
进行了升级。楼栋所有摄像头、感应器、门禁
信息同步到数字后台“驾驶舱”，大楼人员进
出、住户用水用电等一系列数据可集中实时
显示调阅。为了更好地服务大楼里大量从事
直播电商行业的住户，物业的安保巡逻等服
务时间也人性化地推迟到每天7点以后。

居住和创业环境日益优化，丽晶国际的
故事也在不断更新：穿越楼层而上，24 楼一
家做线下宠物营养添加剂的公司，今年考虑
启动线上直播模式；最近，24 楼还住进了浙
江大学刚毕业的大学生，32 楼则住进了在保
亿中心工作的白领；今年以来，据物业统计，
丽晶国际新入住住户638人⋯⋯

这个月，浙江阿帆题信息科技有限公司
正式入驻丽晶国际。记者了解到，这家新生
的公司成立于今年 2 月 3 日，未来将主要从
事信息系统集成服务、云计算设备销售、数
据处理和存储支持服务等。在猎聘网上，该
公司已经挂出问卷调查答题专员等两个职
位——相信不久的将来，会有更多的年轻人
通过“阿帆题”走进丽晶国际。

人来人往，潮来潮去。有人转身离开，有
人因期待而始终坚守。年轻的张恩宇和陈怡
斐们，热爱着丽晶国际的活力，这是他们梦想
开花的地方。像徐建芳一样的老邻居，期待
着明天这栋大楼里又有新
的“花样经”。而俞凯航和
杨威威们一直在为丽晶国
际更安全更舒适而努力。
杭州正在奋力打造“数字
经济第一城”，丽晶国际里
的故事，未完待续。

网红楼，城市里的秘境
潮 声丨执 笔 李娇俨 包璇漪 蔡卡特

扫一扫 看更多扫一扫 看更多

图为丽晶国际大楼。 张迪 摄图为丽晶国际大楼。 张迪 摄

丽晶国际内，主播雯雯和工作人员正在准备直播。 李娇俨 摄丽晶国际内，主播雯雯和工作人员正在准备直播。 李娇俨 摄 身穿中国甲胄的张恩宇在湖滨银泰in77街拍。 包璇漪 摄

本报讯 （通讯员 鲁贤凤） 近日，2023年“便民办税春风
行动”启动，舟山税务部门以“办好惠民事·服务现代化”为主
题，在全国首批推出 17 条措施，在全省迭代升级推出 6 条举
措的基础上，结合舟山海岛实际加量推出创新服务举措，聚焦
纳税人缴费人“急难愁盼”事项，以务实管用的政策措施为企
纾困解难，以优质高效的税费服务便民利民。

“去年四季度，我们购买设备器具花费1200余万元，原本
以为只能享受一次性全额扣除，没想到还能在此基础上加计
扣除 100%，让我们一次性减免了税款近 360 万元。当时，春
节即将到来，大量员工要发放奖金，这减轻了我们企业的资金
压力。”舟山市奥博管业有限公司法定代表人开心地说。

自2023年“便民办税春风行动”开展以来，舟山税务部门
始终坚持精准落实各项助企惠企政策，激活经济发展一池春
水。舟山税务部门高效落实高新技术企业 2022 年四季度新
购置的设备器具一次性全额并在税前实行 100%加计扣除优
惠政策；落实落细新的组合式税费支持政策，持续加大对中小
企业、制造业等企业行业支持力度，实现退税全流程电子化办
理，制造业纳税人增量留抵退税到账平均时间压缩至 2 个工
作日内，退税到账时长不断缩短；主动向惠及企业提供首次申
报退税“容缺办理”服务，根据“数据画像”提前预判风险，实现
先退后审，纳税人服务体验不断增强。2022 年，全年累计办
理增值税留抵退税超157亿元。

舟山税务部门还以“网格化管理、组团式服务”为抓手，推
出“一企一策”“专户专员”的“项目管家”服务，为特色项目、重
点项目选派“税企服务员”，提供全方位政策指引、纳税辅导、
综合分析等服务，确保重点项目顺利推进，新年以来助推招商
引资“一号工程”落地提速25%以上。

落实落细创新服务

舟山税务助企纾困

2月20日，浙江省青少年摔跤、柔道锦标赛在兰溪市体育中心开
幕。比赛由省体育局主办、兰溪市政府承办，吸引来自全省各设区市的
9支柔道代表队、13支摔跤代表队，共计335名运动员参加。

本报记者 薛文春 共享联盟·兰溪 蒋宇欣 拍友 童心纯 摄

（上接第一版）
“义支付拥有行业领先的风控体系，能够依照国内外法律

法规，在交易全链路的各个环节进行实时监控，保障市场经营
户的资金安全收款。”义乌小商品城旗下义支付公司业务负责
人张雯晶表示。

早在去年12月，义支付在首届中国—阿拉伯国家峰会召
开前夕就已大显身手。义特网络科技有限公司通过义支付收
到了首笔来自沙特阿拉伯客户的跨境人民币货款，标志着义
乌与阿拉伯地区的跨境人民币支付业务正式启用。该公司主
营沙特的货代物流专线，在当地有独立仓，也为数百家跨境贸
易商提供贸易服务。“资金安全、支付便捷，是我们和商户最渴
盼的。”该公司总经理徐国凯说。

安全高效的支付结算，也是国际贸易营商环境建设的重
要一环。一直以来，义乌小商品城致力于为市场中小微主体
降本、增效、赋能，提供全方位贸易和金融服务。义乌国际商
贸城二区商户朱悦来说，现在做跨境电商，资金支付结算的速
度、效率越来越重要。义支付针对义乌市场商户的实际需求，
优化资金到账，实现实时兑换，提升了资金周转率、减少了市
场波动带来的风险，也大大增加了商户们的资金安全感。

义支付还有很多衍生功能正在挖掘。据悉，义乌国际商
贸城内的经营户如果通过义乌国际商贸城官网平台履约，并
用义支付产品收款，货款将由商城集团先行垫付，并提供全程
支持协助。

接下来义支付将持续扩大跨境人民币业务规模，今年收
付币种将争取增至25种，业务覆盖国家增加20%以上。

潮部落

本报讯（记者 邬敏 通讯员 周伟龙 叶晓龙） 日前，在江苏
盐城举办的中国生物圈保护区网络成员第 23 届大会暨联合
国教科文组织人与生物圈计划发布50周年纪念大会上，钱江
源-百山祖国家公园百山祖园区正式获得“中国生物圈保护
区网络（CBRN）成员证书”。百山祖园区的加入，标志着钱江
源-百山祖国家公园整体加入中国生物圈保护区网络。

中国生物圈保护区网络自 1993 年成立以来，一直致力
于中国生物圈保护区的能力建设、科学研究、信息交流、公
共教育等，截至目前，网络成员已经从成立之初的 45 家增加
至 191 家。钱江源国家公园已于 2018 年获“中国生物圈保
护区网络（CBRN）成员证书”，正式加入中国生物圈保护区
网络。

钱江源-百山祖国家公园百山祖园区地处丽水南部，龙
泉、庆元、景宁三地交界处。近年来，百山祖园区推出生态物
种多样性循环系统建设、生态修复工程、稀有濒危动植物保护
及生物多样性科研监测、科普教育、文化体验、数字化管理等
基础设施建设项目，以现代信息技术与公园业务的融合创新，
全力建设国家公园数字生命共同体，保护园区生物多样性。

近年来，钱江源-百山祖国家公园百山祖园区内新发现
了百山祖角蟾、凤阳巨基叶蜂等一批全球新物种；世界最濒危
的十二种植物之一的百山祖冷杉野外繁殖4000余株，宣告正
式回归；曾于 1982 年被宣布灭绝的阳彩臂金龟，也在百山祖
多次重现。此次百山祖园区加入中国生物圈保护区，是对其
生态价值、科学价值及践行协同发展理念的充分肯定，对促进
生物多样性保护、自然保护、可持续发展、科研监测等具有重
要意义。

钱江源-百山祖国家公园整体
加入中国生物圈保护区网络


